

¡BUENOS DÍAS!

Sábado 25 de Febrero de 2023



**e**codiario  
ZACATECAS

AÑO 5 EDICIÓN 1519

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



**ANTE LA BANDERA,  
DAVID MONREAL  
OFRECE SEGUIR  
LUCHANDO  
POR LA PAZ**

PAG.4

### MUNICIPIOS

**SOLICITA JEREZ  
QUE NO LO  
DEJEN SOLO  
ANTE EL CLIMA  
DE VIOLENCIA**

PAG.9

**NACIONAL  
ASEGURA AMLO  
QUE NO HA  
DEJADO SOLO  
A ZACATECAS**

PAG.16



**HUMBERTO SALAZAR  
CLAMA POR AYUDA**

EDITORIAL



# DEFINEN ESTRATEGIA DE CONSTRUCCIÓN DE PAZ



ENTRE LOS TRES PODERES DE GOBIERNO Y LOS SECTORES ACADÉMICO, EMPRESARIAL Y SOCIAL, SE PONDRÁN EN MARCHA LOS EJES PRIORITARIOS DE COMBATE A LA INSEGURIDAD **PAG.4**



RAMONA VERDE

## LA ENREDADORA


**DELINCUENTES SE EMPEÑAN EN RETAR A LA AUTORIDAD.**

Dicen que cuando los perros ladran, es porque se va caminando y parece que desde la llegada del general **ARTURO MEDINA MAYORAL**, los grupos delincuenciales se han empeñado en confrontar a la autoridad, en tratar de demostrar que tienen el control y de retar de manera frontal a los tres niveles de gobierno. Pero justo lo hacen porque el general llegó a trabajar bajo otra dinámica y ya comenzó a pisar callos. De ahí que a unos metros de la Unirse de Malpaso, donde se supone que están policías estatales y de la Guardia Nacional de manera permanente, les hayan ido a dejar algunos cadáveres... He ahí la muestra de lo que dice mucha gente: que esa Unirse suele estar sola.


**SAÚL MONREAL PUEDE DARSE POR BIEN SERVIDO.**

Tras la visita que le hizo el gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA** a Fresnillo, el alcalde **SAÚL MONREAL** podría darse por bien servido ante la muestra que le dieron de que a Fresnillo no se le ha dejado solo. Con todo y que **SAÚL** ha renegado porque uno que otro funcionario estatal le ha hecho el feo, **DAVID** le demuestra que su municipio está considerado en todos los ámbitos y se le busca la manera de que los fresnillenses vean algo más que inseguridad. De ahí que se busque bajar los índices de percepción de inseguridad, con caravanas cuentacuentos, torneos deportivos internacionales, mejoras a la vía pública, etc. Así que, solo solo que digamos, no está.


**JEREZ CLAMA POR AYUDA.**

Y los que dicen que se sienten solos son los jerezanos. Ayer, el exsecretario de Gobierno Municipal, **MARCO DUARTE**, quien fue comisionado

a la atención de los pueblos desplazados, salió a elevar la voz y clamar por ayuda a las autoridades estatales y federales, para que no dejen solo al pueblo de Jerez y a los jerezanos, les pidió que se unieran a los esfuerzos por lograr la pacificación del municipio, que durante los últimos meses ha sido azotado terriblemente por la violencia. El alcalde **HUMBERTO SALAZAR** ya se cansó de tocar puertas y ahora, como gobierno y de la mano de la ciudadanía, está a punto de manifestarse como se le manifestaron a él.

**¿Y LA OFICINA DE LA DIVERSIDAD?**

Bien que recuerdo que el ofrecimiento para que **FERNANDA SALOMÉ PERERA** se bajara de la carrera por la gubernatura de Zacatecas fue que se iba a crear una oficina de la Diversidad Sexual a cambio de darle el apoyo a **DAVID MONREAL** y hasta ahora, ni oficina ni nombramiento que se sepa. Y no digo que no exista, sino que nadie sabe siquiera donde está. No digo tampoco que le dieron atole con el dedo para bajarla del caballo, pero de que la hicieron sumarse al proyecto guinda lo hicieron y tal vez darle un hueso menor fue suficiente. Además, eso de crear oficinas no es enchíllame otra. Hay que establecer el proyecto y programar espacio físico, personal, presupuesto, objetivos, etc. Sabe si eso esté en el escritorio del coordinador General Jurídico **RICARDO HERNÁNDEZ**, y la secretaria de Administración. **VERÓNICA HERNÁNDEZ**, al menos.

**NO SE OYE RUIDO EN LA CAPITAL.**

Queda claro que en esta administración se han realizado algunas ceremonias de matrimonios igualitarios en la capital, pero el Departamento de la Diversidad, o como se le llame, ni ruido hace. Es una oficina que se abrió en el trienio de **ULISES MEJÍA**, que fortalecido por su secretario particular **CRUZ CÁRDENAS** y encabezado por **PAZ BARRÓN** que tanto ruido hacía ante cualquier acción que emprendía, y dicha oficina justo respondió a la demanda social. Pero ahora, aunque **JORGE MIRANDA** tiene total apertura y realiza muchas acciones de inclusión, como que no se oye mucho del titular del área, **CARLOS ALEJANDRO GARCÍA RANGEL**, y las actividades de inclusión y diversidad hechas o por hacer.



**ecodiario**  
ZACATECAS

VÍCTOR ARMAS  
DIRECTOR  
FUNDADOR

TANYA ORTIZ  
DIRECTORA  
GENERAL

DARA V.  
JEFA DE  
INFORMACIÓN

ROCÍO PEDROZA  
OSCAR FLORES  
EDITORES

XIMENA RODRÍGUEZ  
PLATAFORMAS  
DIGITALES

MARIANA CASTILLO  
VICTORIA ULLOA

DISEÑO  
EDITORIAL

CECILIA PALACIOS  
JESÚS CASTRO  
GABRIEL RODRÍGUEZ  
REPORTEROS

MONSERRAT RIVAS  
ADMINISTRACIÓN  
Y COBRANZA

Ecodiario es un medio digital, de publicación diaria por medio de archivos PDF, que se distribuye de manera gratuita mediante diversas plataformas y redes sociales. Responsable de la edición: Tanya Ortiz. Se edita en avenida Cerro San Simón, local 126, Guadalupe, Zacatecas. Permiso correspondiente en trámite.

Prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos de este diario sin previa autorización del responsable de la edición y siempre que se haga con fines educativos. Contacto editorial: 492 130 2314. También puede comunicarse al correo: [ecodiario.boletines@gmail.com](mailto:ecodiario.boletines@gmail.com)

Contacto ventas:  
492 113 1730.

Edición 1519. Año 5. Guadalupe, Zacatecas, a 25 de Febrero de 2023.

# POLITIQUERÍA



*-Espejito, espejito,  
¿Quién es el más bonito?*

*Sátira política*

## FOTO DEL DÍA

### REGRESAN GUAJOLOTES A CASA

**ZACATECAS, ZAC.-** TRES DE LOS CUATRO GUAJOLOTES QUE FUERON ENCONTRADOS EN LA CARRETERA DE TRÁNSITO PESADO EL DOMINGO PASADO YA FUERON ENTREGADOS A SU DUEÑO. EL CUARTO ANIMAL, MAMÁ DE LAS OTRAS TRES CRÍAS, NO SOBREVIVIÓ A LAS HERIDAS QUE PRESENTABA TRAS SER ARROLLADA. LA POLICÍA AMBIENTAL DE LA CAPITAL INFORMÓ QUE UN HOMBRE LOGRÓ ACREDITAR SU PROPIEDAD A TRAVÉS DE EVIDENCIAS; SE TRATA DE UN HOMBRE MAYOR QUE VIVE CERCA DEL LUGAR DONDE FUERON HALLADOS LOS GUAJOLOTES.

ECODIARIO



LA NUEVA DINÁMICA ESTABLECE TRES EJES PRIORITARIOS CON 21 ACCIONES PARA TENER UNA CONVIVENCIA CON UNA MARCADA CULTURA DE LA PAZ Y LA INCLUSIÓN

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- El pleno del gabinete estatal, con el gobernador David Monreal Ávila a la cabeza, así como representantes de las fuerzas armadas, Guardia Nacional, Zona Militar y los tres Poderes del Estado, participaron en la presentación de la Estrategia de construcción de paz, prevención y convivencia ciudadana.

La secretaria General de Gobierno, Gabriela Pinedo Morales, recordó que al foro sobre seguridad, convocado por el gobierno estatal, acudieron más de mil participantes que intercambiaron opiniones sobre los problemas de violencia social, pobreza y descomposición del tejido social, así como la falta de oportunidades en Zacatecas.

"Eso nos llevó a diseñar alternativas ciudadanas para la cons-

# DEFINEN ESTRATEGIA DE CONSTRUCCIÓN DE PAZ

trucción de paz, ante lo cual, academia, organizaciones sociales, activistas, empresarios, representantes populares, legisladores y el Poder Judicial, deliberamos por la situación difícil por la que atraviesa Zacatecas", abundó.

En atención al foro realizado hace un mes, se recibieron 274 propuestas recibidas en la plataforma digital y revisadas por un equipo técnico acompañado por el Comité Estatal de Planeación (Coepla), que fueron enfocadas a la implementación de acciones para incidir en la cultura de la paz y, además, presentar el desarrollo de un observatorio de seguridad ciudadana.

"Nos escuchamos cientos de nosotros con el fin de discutir la posibilidad de un Zacatecas en paz que nos obliga a construir la seguridad que tanto necesitamos", expresó.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



## HONRAN AUTORIDADES AL LÁBARO PATRIO EN SU DÍA

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- Autoridades cívicas, políticas, judiciales, fuerzas de seguridad y estudiantes, acompañados de la Banda Sinfónica del estado rindieron honores a la bandera mexicana.

Durante el evento, realizado en la explanada del Cerro de las Bolsas, donde está ubicada el asta de la bandera monumental, fue entonada una oda al lábaro patrio y el gobernador David Monreal Ávila reiteró que no cesará en su empeño por pacificar al estado que gobierna.

Monreal Ávila dijo: "ese es un esfuerzo mayor debido a las condiciones que enfrentamos como estado, pero las seguiremos haciendo mediante la voluntad de todos sin desistir, pues fuerzas armadas, Guardia Nacional y corporaciones de seguridad nos demuestran fortaleza y valores que

merecen la bandera, símbolo de independencia, integridad, institucionalidad, honor y orgullo como pueblo".

Reiteró su compromiso de trabajar de manera cotidiana para honrar los valores nacionales; por ello, invitó a mantener todos los días, semana a semana, por medio de la honra y el respeto, el amor a los símbolos patrios.

"También este día debimos seguir uniendo esfuerzos para dar vigencia al legado de hombres y mujeres que dieron su vida para tener un país libre y en un marco de derecho que todos debemos respetar y honrar mediante el imperio de la ley para fortalecer nuestras instituciones", expresó.

Posterior a ello, los alumnos del tercer grado de secundaria del CEBAARE Trinidad García de la Cadena, recitaron un poema denominado Bandera, novia del pueblo.



**Zacatecas**  
GOBIERNO DEL ESTADO  
2021-2027

PLENARIA MUNICIPALISTA 2023

*Bienestar y Progreso*



FIRMA DEL CONVENIO CON LOS 58  
MUNICIPIOS POR MÁS DE

**1600**  
MILLONES DE PESOS

PARA ATENDER EL CAMPO, EL TURISMO,  
LA INFRAESTRUCTURA, LA SALUD, LA SEGURIDAD

# SE QUEJAN COMERCIANTES DE BAJAS VENTAS EN TIANGUIS DE CUARESMA

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- Comerciantes se quejaron de que sus ventas en 2023 son menores a las realizadas hasta el año pasado.

Durante recorrido por la vialidad J. Trinidad García de la Cadena, donde fueron reubicados este año, la mayoría de esos vendedores dijeron que, además de la inflación, sus ventas "no son para celebrar sino, por el contrario, además de la carestía, la gente no tiene dinero para llevar productos del mar".

En ese callejón, había de todo: tilapias, nopales, pipián, camarones, ostiones, pulpo camarón seco y los ingredientes para la capirotada.

Para el caso del pipián éstas salían a tres bolitas por 20 pesos, es decir, excesivamente caras en relación con años anteriores.

Por ejemplo, ahí se pueden encontrar las bolsas de 12 pesos de huachal molido, que es un ingrediente que se les ponen a las bolitas de camarón para que no estén salados.

Además, había ensaladas de marisco, camarón y pulpo, "mientras que, en el caso de la mojarra, ésta se halla en 120 pesos el kilo, fresca" gritó uno de los comerciantes, mientras el filete de cazón, se vende en 160 pesos el kilo para que lo guisen como quieran, mientras que las bolsas de tostadas van de 20 a 40 pesos "pero la calidad es la misma en todas".

Una de las marchantes se que-



jó "porque las ventas están muy bajas porque la gente casi no viene a comprarnos de modo que

eso nos afectó".

"Nuestras ventas están flojas pues de Bicentenario nos vinimos

para acá y no la hemos visto llegar", se quejó otra de ellas al decir que "castigamos nuestros pre-

cios, pero la gente no nos compra porque no tiene con qué llevar los productos".



## LLAMA PAN A DEFENDER AL INE

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La dirigente estatal de Acción Nacional, Verónica Alamillo, llamó a la población a que, sin distinción de ideologías partidistas, salga este domingo a defender la autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE) y la democracia de México.

Luego de que el año pasado fue rechazada la iniciativa de reforma a la Constitución en materia electoral propuesta por el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, este presentó un "Plan B" de modificación a las leyes secundarias, se informó en un comunicado.

No obstante, en este segundo intento se propusieron modificaciones a las leyes que nuevamente atentan contra la Constitución y contra la libertad de los ciudadanos.

Alamillo dijo que este plan, re-

cientemente aprobado por el Senado, pero aún en análisis por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, "el gobierno de Morena pretende quitarle autonomía al INE, restarle efectividad, romper con la equidad de las elecciones y permitir el uso y el abuso de recursos públicos del gobierno para su autopromoción en las campañas".

"¿Cuándo se había visto que un gobierno fuera el que propusiera un cambio electoral? Cómo ya llegaron a la presidencia entonces si ya quieren cambiar todo el sistema para que no los quiten de ahí, se quieren perpetuar en el poder y convertirse en una dictadura", expuso.

Por lo anterior, hizo un llamado a la población para que este domingo 26 de febrero a las 11 de la mañana acudan a la Plaza de Armas de la capital zacatecana, desde donde iniciará la marcha por la defensa del INE y de la democracia.

## IMPARTE SSZ CURSO A PERSONAL DE CENTROS DE REHABILITACIÓN

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría de Salud (SSZ) impartió un curso con temas especializados para el personal que labora en centros de rehabilitación en adicciones de toda la entidad.

La convocatoria incluyó a establecimientos residenciales de la iniciativa privada, así como el de la SSZ, el cual se ubica en el municipio de Jerez, por lo que se

reunieron de manera presencial más de 60 personas, de acuerdo con un comunicado.

Entre los temas impartidos estuvieron: Aspectos bioéticos en establecimientos residenciales, a cargo de Martha Lorena Hernández Terán; Uso y seguimiento de expedientes electrónicos, a cargo de María del Carmen Longoria Medina, así como los Lineamientos que marca la Cofepris para su operación, desarrollado por Luis Hum-

berto Martínez Carrillo.

Ana María Monreal Ávila, directora de Salud Pública, a nombre de Uswaldo Pinedo Barrios, titular de la SSZ, resaltó la gran responsabilidad que tienen este tipo de centros, ya que deben resguardar, durante el tratamiento, la integridad y seguridad de los pacientes, por lo que recordó que siempre contarán con la asesoría y el acompañamiento de la dependencia.





EN EL DÍA DE LA BANDERA

# FOMENTAN VALORES CÍVICOS EN NIÑOS DE PREESCOLAR

ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Autoridades municipales y educativas disfrutaron del desfile cívico en el que participaron cientos de alumnos de preescolar, en conmemoración al Día de la Bandera.

Después de los honores, el alcalde Julio César Chávez Padilla resaltó el orgullo que todo mexicano siente por la insignia nacional y recordó que a lo largo de la historia han existido cuatro banderas nacionales.

Chávez Padilla destacó que esta bandera, que en 2008 fue catalogada como "la más hermosa del mundo", forma parte de nuestros Símbolos Patrios que son sinónimo de orgullo, respeto y patriotismo, se informó en un comunicado.

"Y eso justamente es lo que debemos de inculcar a las nuevas generaciones, valores que tienen que ver con el respeto, el orgullo y el amor; y de ello tenemos la responsabilidad: padres de familia, docentes y autoridades, para así contribuir en la formación integral de los niños", expresó Chávez Padilla.

El desfile inició en la avenida Colegio Militar y culminó en el Jardín Juárez; participaron 1 mil 774 alumnos de 10 jardines de niños pertenecientes a la región 10 federal; 271 maestros agrupados en 21 contingentes; 12 vehículos patrullas; 10 motopatrullas; 10 patrullas de la Dirección de Policía de Seguridad Vial, y dos unidades de la Coordinación Municipal de Protección Civil, así como la Banda Sinfónica de Guadalupe.



**QUE GENIAL SIN AUMENTOS AL PREDIAL**

**25%**  
DE ESTÍMULO  
ENERO

**15%**  
DE ESTÍMULO  
FEBRERO

**10%**  
DE ESTÍMULO  
MARZO



A TODA LA CIUDADANÍA

# INVITA MARIBEL HERRERA A SUMARSE AL VOLUNTARIADO DEL DIF

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La presidenta del DIF municipal de la capital, Maribel Herrera de Miranda, en compañía de la directora Berenice Valdez de Alba, invitaron a la integración del voluntariado, con la finalidad de unir esfuerzos, voluntades y corazón, para mejorar la calidad de vida de los grupos más vulnerables.

Maribel Herrera expresó su agradecimiento a quienes conformarán el Voluntariado del DIF de la capital y mencionó que uno de los principales ejes de trabajo será proponer acciones individuales y colectivas, que tengan efectos sostenibles para las personas.

"Sumar a ciudadanos que deseen generar cambios positivos en nuestra capital, coadyuvando con las actividades propias

de dicho Voluntariado, tales como recaudación de recursos económicos o en especie, para la atención inmediata a las necesidades más apremiantes de los grupos más vulnerables, apoyo a programas y acciones de asistencia social, entre otras", expresó.

Destacó el trabajo que se debe hacer para disminuir la brecha de desigualdad y marginación en la que viven muchas familias capitalinas y la contribución para mejorar su salud física y mental, así como fomentar y fortalecer la reestructuración del tejido social, se informó en un comunicado.

El Voluntariado ya tiene planeadas algunas actividades como la venta de comida de Cuaresma y rifas; también harán algunos bazares para utilizar los fondos en acciones y ayudar a quienes más lo necesiten.





# AVANZA PAVIMENTACIÓN DE CALLES EN LA COMUNIDAD MACHINES

● **SE CONSTRUYERON 620 METROS DE CONCRETO CON UN ESPESOR DE 15 CENTÍMETROS, 220 METROS DE BANQUETA Y 26 METROS LINEALES DE TOPES Y TOMAS DOMICILIARIAS**

## ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- El alcalde Jorge Miranda Castro supervisó la obra de pavimentación con concreto hidráulico de la calle del Olivo, esquina con Del Refugio, en la comunidad Machines.

El alcalde se sintió arropado por todos los colonos a quienes expresó que su administración trabaja para que en 2024 se mantenga

el predial para no afectar la economía familiar.

"Aquí estamos de frente, dando la cara a la gente (...) diciéndole que vamos a trabajar de la mano; vamos a recuperar la seguridad que tanto anhelamos los capitalinos", mencionó el primer edil a través de un comunicado.

En cuanto a la obra, refirió que tiene una duración de más de 50 años y para concretarla, se optimizaron los recursos de la ad-

ministración.

Luis Mario Báez Vázquez, secretario de Obras Públicas, informó que se pavimentaron 620 metros cuadrados con concreto hidráulico, acción en la que se invirtieron 859 mil pesos.

Con dichas acciones, dijo, se beneficiará a 944 personas, quienes habían solicitado la rehabilitación de la vialidad por la que diariamente transitan decenas de habitantes.

APROVECHA LOS ●●●●●

## DESCUENTOS

En El Pago Del Impuesto Predial

# 2023

## FEBRERO 10%

## BONIFICACIÓN

**del 5% adicional** en enero y **el 4%** en febrero a los contribuyentes cumplidos de dos años anteriores

## 15% DE DESCUENTO ADICIONAL

a los propietarios de predios baldíos que estén limpios y circulados con malla o cerco perimetral



Envía por WhatsApp 'HOLA' al 492 202 7171

para obtener línea de captura para pago en OXXO o referencia bancaria para transferencia



Ayuntamiento de Guadalupe  
2021-2024

Ciudad de bien  
y de progreso



Secretaría de la Tesorería  
y Finanzas





## EN JEREZ

# SE SUMA GOBIERNO MUNICIPAL A CLAMOR DE MÁS SEGURIDAD

SOLICITA EL RESPALDO DE LAS AUTORIDADES ESTATALES Y FEDERALES

## ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- El gobierno municipal hizo pública la petición de apoyo a las autoridades estatales y federales en materia de seguridad para que no se deje solo al Municipio.

Marco Vargas, coordinador de Atención a Desplazados de Jerez, fijó el posicionamiento del gobierno que encabeza Humberto Salazar acerca de la situación de inseguridad que se vive en la localidad y por la que ha solicitado apoyo a las autoridades, así como a la Fis-

calía General del Estado.

Nadie está exento de ser víctima de atentados o actos violentos, dijo el funcionario municipal, y lamentó los hechos acaecidos en los últimos meses en Jerez; hizo saber a las familias de las víctimas que el Municipio ofrece su apoyo y solidaridad.

El coordinador expuso que en nombre del pueblo de Jerez se solicitó al gobernador David Monreal Ávila y al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, no dejarlos solos.

A la Fiscalía General de Justicia del Estado pidió que ponga todo de su parte para dar con los responsables de los hechos violentos, atentados y desapariciones que ha sufrido la sociedad jerezana.

En tanto, al pueblo de Jerez pidió fortalecer la unidad y declaró que, como administración municipal, se trabajará sin descanso, en coordinación con la Mesa de Construcción de Paz y Seguridad Estatal del Gobierno del Estado, "para recuperar la paz y la tranquilidad de nuestro querido pueblo".

## EN FRESNILLO

# SUPERVISA DAVID MONREAL AVANCES EN LA CASA DE SEGURIDAD

## ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- El gobernador David Monreal Ávila supervisó los trabajos de ampliación de las instalaciones de la Casa de Seguridad Pública Municipal del municipio, en compañía del alcalde Saúl Monreal.

El mandatario estatal remarcó que, en la medida en que se dignifique a las corporaciones policíacas, con mejores salarios, capacitación, profesionalización, equipo e infraestructura, volverá la tranquilidad y la paz en la entidad.

Informó que se trabaja para te-

ner una policía de vanguardia, con sus agentes que sean los mejores pagados del país y con condiciones dignas para el desempeño óptimo de sus labores. Al dar continuidad a la estrategia de seguridad para lograr la pacificación del estado, buscará que el policía tenga una formación de carrera, de inducción y de amor por el servicio.

Para ello, apoyará a todas las corporaciones del estado y se reforzarán las acciones en el tema de seguridad, en el anhelo de continuar en la contención y disminución de los índices delictivos, por

lo que habrá un aumento de 10% para los policías, se informó en un comunicado.

Manuel Eduardo Flores Sonduk, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (SESP), informó que en la ampliación de la Casa Municipal de Justicia de Fresnillo se ejerce una inversión de 5 millones 069 mil 204 pesos, proveniente de los fondos de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FASP) y el de Aportaciones para el Fortalecimiento Municipal (Fortamun).





# IZAN EN JEREZ EL LÁBARO PATRIO

ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- Autoridades municipales encabezadas por el alcalde José Humberto Salazar Contreras llevaron a cabo la ceremonia de izamiento del Lábaro Patrio, con motivo de la celebración del Día de la Bandera.

En el monumento ubicado en la salida a Zacatecas y luego en la Plaza Tacuba, se desarrolló el protocolo que en Jerez se ha

vuelto una costumbre institucional desde hace más de una década, al conmemorarse alguna fecha especial, se informó en un comunicado.

Humberto Salazar estuvo acompañado por regidores y funcionarios del gobierno municipal, así como integrantes de la administración afiliados al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales (Sutsemop).

## LLEVA LA OBRA DEL COLECTOR GALEANA-LÓPEZ MATEOS 60% DE AVANCE

● **ESTA OBRA BENEFICIARÁ A 3 MIL HABITANTES Y SE PREVE QUE CONCLUYA LA SEMANA QUE ENTRA**

ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- El director del Sistema Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Jerez (SIMAPAJ), Marco Antonio Valenzuela Esquivel, informó que la obra de construcción del subcolector de drenaje sanitario Galeana-López Mateos presen-

ta un avance del 60%.

Al realizar un recorrido en conjunto con autoridades municipales y estatales, se constató que las excavaciones ya iniciaron en el cruce con la calle Esmeralda.

Indicó que la red ya no era funcional, puesto que las aguas residuales penetraban en algunas zonas y al momento de remover las piezas dañadas había tubos de asbesto de diferentes medidas.

"Había mucho parche y eso hacía taponamientos; en algunos había tramos de 4 pulgadas y en otros hasta más de 20 pulgadas de diámetro", se detalló en un boletín.

Recordó que el proyecto se

efectúa con recurso tripartita y tiene un costo superior a los 4 millones de pesos; se construirán 1.3 kilómetros de red de drenaje, se instalarán 21 pozos de vista y se construirán 111 descargas domiciliarias.

Durante el recorrido, las autoridades se reunieron con beneficiarios del proyecto y del comité vecinal, quienes son los encargados de vigilar que todo vaya conforme a lo estipulado en el catálogo de edificación.

Ahí se sostuvo un diálogo para expresar cómo van las labores, acordando que a más tardar la próxima semana terminará en su totalidad.



## CAMBIAN LÁMPARAS EN COMUNIDAD DE SAIN ALTO

SAIN ALTO, ZAC.- PERSONAL DEL DEPARTAMENTO DE ALUMBRADO PÚBLICO CAMBIÓ LAS LÁMPARAS LED EN LA COMUNIDAD FRANCISCO I. MADERO, DONDE LOS REPORTES ERAN QUEJAS CONSTANTES POR LA OSCURIDAD DE ALGUNAS CALLES CUANDO OSCURECÍA. CON LA RENOVACIÓN DE LA ILUMINACIÓN PÚBLICA, LOS VECINOS TENDRÁN UN ENTORNO MÁS SEGURO.

CECILIA PALACIOS



# REPORTAN MALAS CONDICIONES DEL MONUMENTO A LA BANDERA

## ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- El Monumento a la Bandera está en malas condiciones, por lo que requiere de una rehabilitación integral, aseguraron vecinos del lugar.

En el marco del Día de la Bandera coincidieron en que el parque luce seco, deteriorado y con

pintas en el monumento de cantera, así como en las áreas donde se habilitaron quemadores para carne asada.

Vecinos aseguraron que se requiere una mejor imagen de ese espacio público, que es utilizado diariamente por deportistas, al igual que familias que buscan un espacio donde convivir.

En cuanto a las áreas verdes, aseguraron que la mayor parte están secas y sin zonas donde haya pasto, por lo que afirmaron algunos de los entrevistados "parece abandonado".

Debido a lo anterior, esperan que las autoridades municipales puedan apostar por la rehabilitación de dicho espacio.



## APROVECHA EL DESCUENTO DEL PREDIAL

15%

EN ENERO

10%

EN FEBRERO

5%

EN MARZO

# INVITAN A CELEBRAR 30 ANIVERSARIO DE LA DECLARATORIA DE PATRIMONIO CULTURAL

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- A partir de este viernes 24 de febrero, en la capital se desarrollarán diversos eventos culturales para conmemorar el XXX aniversario de la declaratoria de Zacatecas como Ciudad Patrimonio Cultural de la Humanidad, nombramiento que le otorgó la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Laila Villasuso Sabag, secretaria de Desarrollo Económico y Turismo en la capital, informó que las actividades comenzaron el viernes con una exposición de cortome- trajes de 18 niños que han sido acercados al arte del cine y la muestra plástica sobre las fincas en riesgo denominada Peligro de derrumbe, de la artista Gloria Puente.

Habrà un concierto de rock para adultos mayores en la Casa Municipal de Cultura.

El fin de semana cierra con el carnaval Micailhuitl, en la plazuela Francisco Goitia de 10 de la mañana a 7 de la tarde con una exhibición de muestras de los pueblos wirráríkas, nahuas y otomíes.

También habrá muestra de artesanías tradicionales, música en vivo de pueblos originarios y una clase de náhuatl en la misma plazuela Goitia "Lo anterior, se hace con el fin de recuperar el tejido social y de recobrar el gusto por nuestras artes originales", señaló la funcionaria municipal.



## DÍA DE LA BANDERA

### 24 DE FEBRERO

En 1916 se oficializó el escudo como nacional.

El Escudo tiene origen prehispánico y denota "la tierra prometida".

La primera bandera tricolor surgió en 1821 como símbolo de una nación independiente.

El verde simboliza la esperanza y el ideal de independencia.

El blanco representa la pureza y los principios de unidad nacional.

El rojo significa la sangre derramada por los héroes y la sangre mezclada de todos aquellos que conforman la nación.

# INICIA CICLO SOBRE LA HISTORIA DE LA CREACIÓN DE ZACATECAS

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Con la conferencia "De diputación provincial al estado libre, federado y soberano, 1823 a 1825" impartida por la doctora Mariana Terán Fuentes, este jueves inició el ciclo "Memoria y reflexión, conmemorando 200 años de la creación del estado de Zacatecas".

Dicho ciclo es organizado por la Crónica del Estado de Zacatecas, el Doctorado en Estudios Contemporáneos (DEC) de la Unidad Académica de Historia de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y el Centro de Actualización del Magisterio.

En 1823, de acuerdo con Terán Fuentes, se da la revolución de las

provincias en un contexto en el que se desgajaba el imperio mexicano y las provincias adquirirían la condición de Estado natural para establecer sus formas de gobierno.

Mariana Terán, quien forma parte del Sistema Nacional de Investigadores nivel 3, destacó que no debe pasar desapercibido este tipo de memoria común, ya que la diputación zacatecana tuvo un papel preponderante y rebelde en la construcción del federalismo mexicano.

Durante su conferencia, relató cómo en Zacatecas, a diferencia de Guanajuato o Puebla, en donde hubo serios conflictos, el ayuntamiento reconoció a la diputación como la autoridad suprema de la provincia.

Terán hizo un llamado para que cada vez más jóvenes investigadores se sumen a enriquecer la comunidad académica de historiadores.

De acuerdo con el director de la Crónica del Estado de Zacatecas, Federico Priapo Chew Araiza, el ciclo, programado para los meses de febrero a noviembre del presente año, consta de siete conferencias y una mesa de análisis y discusión.

El 10 de agosto, adelantó, se tiene programada la mesa de análisis "200 años de la creación del estado de Zacatecas" en la que participarán docentes investigadores del cuerpo académico: Cultura, Economía y Sociedad en Hispanoamérica.



«ZACATECAS: MEMORIA Y REFLEXIÓN»  
2023

CONMEMORANDO  
**200 AÑOS**  
DE LA  
CREACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS

DEL 23 DE FEBRERO AL 16 DE NOVIEMBRE

FECHA	TEMA	EXPOSITOR
23/02	«De diputación provincial al estado libre, federado y soberano, 1823 -1825»	Mariana Terán Fuentes
20/04	«La intendencia de Zacatecas, primera conformación territorial, 1787 - 1824»	Jesús Domínguez Cardiel
04/05	«El fomento a la instrucción pública en el tránsito de intendencia a estado libre de Zacatecas»	René Amaro Peñaflores
29/06	«El contexto geohistórico en la creación del estado de Zacatecas»	José Arturo Burciaga Campos
10/08	Mesa «200 años de la Creación del Estado de Zacatecas»	Docentes Investigadores del Cuerpo Académico: Cultura, Economía y Sociedad en Hispanoamérica
07/09	«Las elecciones en el nacimiento del Estado de Zacatecas»	José Eduardo Jacobo Bernal
19/10	«La transición en el sistema de justicia de intendencia a entidad»	Marcelino Cuesta Alonso
16/11	«La primera legislatura del estado de Zacatecas ¿Pervivencia de la tradición o modernidad política?»	Martín Escobedo Delgado

SEDE: SALA SUR DE PALACIO DE GOBIERNO  
18:00 HRS



# GUADALUPE, SEDE DEL CIRCUITO ESTATAL DE KICKBOXING

## ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC. - Esta cabecera municipal será sede del Primer Circuito Estatal de Kickboxing Zacatecas, cuya primera fecha será el 25 de febrero en las instalaciones del Auditorio de la Presidencia Municipal.

Se espera la participación de más de 300 niños, jóvenes y adultos.

Desde el jueves iniciaron las acciones de preparación y capacitación para definir la selección de los representantes en las próximas competencias: Macro-

regional, a efectuarse en Tijuana, Baja California en el mes de julio, y la etapa Nacional a desarrollarse en la Ciudad de México en el mes de octubre, de acuerdo con un comunicado.

Miguel Bañuelos Valadez, presidente de la Asociación Estatal de Kickboxing de Zacatecas, destacó que "estas cuatro competencias que conforman el circuito estatal y de las cuales Guadalupe es sede, sirven para mantener a los deportistas en un nivel competitivo óptimo y representar a nuestro estado en las próximas competencias, tanto macroregionales como nacionales".

María Teresa Martínez Castillo, directora del Instituto Municipal de la Juventud, destacó la importancia y participación activa del Ayuntamiento de Guadalupe sobre inculcar, difundir, apoyar y promocionar el deporte como una de las principales alternativas para lograr la paz y bienestar de los guadalupenses.

Participarán niños en las categorías: Cadetes, con un rango de 10 a 12 años y de 13 a 15 años; categoría Juniors, de 16 a 18 años; y Adultos, de 18 años en adelante; también estará la categoría veterana Master y todas tendrán las ramas varonil y femenil.



## ESTÍMULOS FISCALES ENERO 2023

### CONTROL VEHICULAR

**45% + 20% Adicional**  
EN MODELOS 2013 Ó ANTERIORES

**30%** MODELO 2018 AL 2014    **15%** MODELO 2019    **5%** MODELO 2022 AL 2020

**75%** MOTOCICLETAS    **70%** REMOLQUES

### IMPUESTO ADICIONAL PARA LA INFRAESTRUCTURA

**35% + 20% Adicional**  
EN MODELOS 2013 Ó ANTERIORES

**25%** MODELO 2018 AL 2014    **10%** MODELO 2019    **5%** MODELO 2022 AL 2020

**80%** MOTOCICLETAS    **45%** REMOLQUES



# HIEREN A HOMBRE EN LA CALLE PROLONGACIÓN REFORMA

## ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- Sin que importara estar frente a su familia, un hombre fue atacado a balazos cuando circulaba a bordo de un automóvil, en la calle Prolongación Reforma de la colonia Industrial.

La situación fue reportada a través del Sistema de Emergencias 911, por varios vecinos que escucharon detonaciones de arma de fuego.

El hecho fue atendido por elementos policia municipal, casi en la calle Puente, donde la zona fue acordonada por la Policía de Investigación.

La víctima viajaba junto con su familia en un auto Honda Accord cuando sobrevino la agresión a balazos; posteriormente, fue llevado al hospital para que recibiera atención médica.

Del lugar del hecho se hizo cargo personal de la Dirección General de Servicios Periciales, quienes recolectaron los indicios del lugar para iniciar con la carpeta de investigación.



## ACRIBILLAN A UN HOMBRE EN COLONIA LAS HUERTAS

### ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- En la colonia Las Huertas, un hombre fue asesinado en su domicilio. El hecho ocurrió en la calle Brócoli, de la capital.

Antes de las 6 de la tarde de este jueves, sujetos armados llegaron al domicilio y dispararon contra la víctima. El hombre murió casi instantáneamente, debido a la gravedad de las heridas. Vecinos del lugar alertaron a

las autoridades y reportaron detonaciones por arma de fuego al Sistema de Emergencias 911.

Al lugar llegaron elementos de la Coordinación Estatal de Protección Civil y Bomberos y confirmaron que la víctima ya no tenía signos vitales.

También arribó personal de la Policía de Investigación, que realizó las primeras indagatorias y quedó a cargo de la escena del crimen.

## RESCATAN A UN TLACUACHE QUE ENTRÓ A DOMICILIO

### ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Un tlacuache, considerado el único marsupial mexicano, fue rescatado por bomberos de la Coordinación Estatal de Protección Civil, en atención a la denuncia de un ciudadano, quien localizó al mamífero en el interior de su domicilio, ubicado en el fraccionamiento Lomas del Convento.

El personal de la dependencia estatal capturó el tlacuache con vida, y se lo llevaron con la intención de reintegrarlo a su hábitat natural.

Jeu Márquez Cerezo, coordinador de la dependencia en la entidad, precisó que el tlacuache es el marsupial mexicano único en su especie.

"Hoy en día son animales en peligro de extinción, así que si los ves ¡Cúdalos! Son la primera línea de defensa en contra de plagas e insectos rastroeros", concluyó el funcionario.



# NO HEMOS DEJADO SOLO A ZACATECAS: AMLO

ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, informó que está haciendo todo lo que le corresponde para garantizar la paz en Zacatecas y el resto del país, afirmó que las causas para que haya violencia se deben a que

Gerardo García Luna y sus jefes dejaron crecer la delincuencia en el estado.

"El asunto es que estas bandas echaron raíces, esto es el fruto podrido de lo que García Luna y lo de sus jefes, esto fue lo que nos dejaron", dijo.

Así lo dijo a conocer durante su conferencia matutina, asegurando

que en ningún momento han dejado solos a Zacatecas ni a Guanajuato, tras los índices altos de delincuencia en los que viven.

"Estamos con presencia de la Guardia Nacional, combatiendo la violencia y la impunidad, no hemos dejado sólo al pueblo de Zacatecas, ni al pueblo de Guanajuato" puntualizó.



## ACUSA LÓPEZ OBRADOR PRESIÓN DE LABORATORIOS PARA COMPRA DE VACUNAS

ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dijo estar seguro de que hay suficiente abasto de vacunas; sin embargo, indicó que el martes se podría informar sobre el tema. Asimismo, acusó que anteriormente había funcionarios que buscaban favorecer a algunos laboratorios, aunque aún hay presiones para comprarles.

"Hay también algo que se debe de tomar en cuenta, había

el negocio de comprar por comprar para favorecer a laboratorios, empresas y también a los servidores públicos corruptos, más que nada funcionarios porque no se les puede llamar servidores públicos, eso ya no se hace porque hay presiones de laboratorios para comprarles vacunas y constantemente estamos analizando la conveniencia o no porque hay mucho mercantilismo, lamentablemente hasta en lo que tiene que ver con la medicina y los medicamentos", dijo.



## LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO  
BRAVO  
PÉREZ**

Terapeuta Existencial  
Correo: cypesc@gmail.com

## El estrés

*“¿Qué es lo que te estresa?”*

¿Cuándo fue la última vez que pudiste dormir sin tener que despertarte a media noche? ¿Cuándo fue la última vez, que no has tenido que ir en contra del reloj para llegar a un lugar? ¿Cuándo fue la última vez que sentiste que el día lo has terminado con calma y en paz?

Se le llama “estrés” a esa experiencia que se experimenta cada que hay un estado de sobreactivación, y puede ser emocional y físico ¿Quién no se ha sentido sobrepasado? ¿Quién no se siente estresado? Según una maestra cuando era estudiante de la carrera de psicología, solo el “psicópata” no padece de estrés.

Todos de alguna manera o forma, lo hemos experimentado a mayor o menor grado, hasta incluso hay quien puede decir que no se siente estresado, pero si va al médico, seguro le encuentran una úlcera estomacal y según Freud, lo que no se expresa en palabras, tarde o temprano se manifiesta en forma de “síntoma”.

¿Pero qué es el estrés? Se puede entender como un estado natural de respuesta de nuestro cuerpo ante una sobrecarga, puede ser de trabajo, emo-

cional, sentimental, es principalmente algo que nos lleva a la acción, algo así como que puedes estar los 7 días de la semana, las 24 hrs. del día en tensión, por alguna circunstancia que se atraviese.

Para algunos, es una sensación que opera desde diferentes factores, como la ansiedad, la preocupación o la necesidad de querer controlar, es algo así como estar en picada con una lluvia de bombas que estimulan ese estado de sobreactivación. Por ejemplo, hoy en día la tecnología es un factor importante, como tener que recibir un mensaje, y luego otro y otro más, sumándole llamadas y entonces te exigen del otro lado que pronto contestes, bueno, ante la incapacidad de poder contestar a todos esos estímulos, el cuerpo se sobrecarga en tensión, haciéndolo sentir que sin importar lo que se haga, se puede llegar controlar, pero ¿qué pasa cuando el estrés domina la vida y no se le es capaz de responder a todos esos estímulos? La depresión es una parada, ya que ante la incapacidad de poder sentirse de controlar todo lo que le ocurre a su alrededor, se siente aún más triste por no poder controlar su propia vida.

En un mundo como el actual en que vivimos, es casi imposible no estresarse, sale tu hijo a la escuela, sin la garantía de que regrese a casa, por la violencia que se vive en el país. Terminas tus estudios, y no eres capaz de poder encontrar un trabajo, porque nadie te contrata si no tienes experiencia o algún compadre que te ayude. Te pones un vestido y al subir al taxi, quien maneja no deja de mirarte desde su espejo. Trabajas de 8:30 de la mañana a 6 de la tarde y te pagan \$1500 a la semana, y cuando quieres comprar la despensa para tu hogar, no te alcanza. Puedo seguir dando cita de ejemplos de cómo actos cotidianos producen estrés, pero mejor continúa tú con los ejemplos respondiéndote ¿qué es lo que te estresa?

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.





**2023**



# METAMORE GAME

**LA REENCARNACIÓN DEL JAGUAR**

**César Vampiro López**  
JAGUARES

**Banacho García**  
VOZ

**Martín Alvarado**  
BATERÍA

*Tocando lo mejor que grabaron con Caifanes y Jaguares*

**SÁBADO**

◆ **4** ◆

**MARZO**

◆ **18.00 h** ◆ **Plazuela Miguel Auza** ◆

GRUPO INVITADO: *Poética Solar*



**Zacatecas**  
GOBIERNO DEL ESTADO  
2021-2027

INSTITUTO ZACATECANO DE  
CULTURA  
RAMÓN LÓPEZ VELARDE

SECRETARÍA DE  
TURISMO  
ESTADO DE ZACATECAS



**ZACATECAS**  
Capital de la Transformación